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王振耀：像北川出现这样的情况，在小灾中是较少出现
的。只有在大灾中，大量救灾物资进入后才容易出现，造成
了救灾物资的沉淀，出现“死角”是完全可能的。长期以来，
我国一直没有救灾物资的过期报废制度。我们把救灾物资
当做国家财产，不能随便报废，也没有想到会过期。

兰辉：汶川特大地震发生后，外界捐赠和上级下拨的物
资中，食品、药品、饮用水等物资实行“有多少发多少”的方
式，很快全部下发到了受灾群众手中；而棉被、帐篷、衣服等
物资，则实行“用多少发多少”的方式，在保障群众生活需要
的前提下，剩余物资纳入统筹储备管理。

张灵：看着保护得挺好的，应该是以备不时之需吧，用不
完总不能浪费吧？再说看上去都是些棉服、鞋子、口罩、热水
袋什么的，如果保存得好是不会发霉的。何况，汶川地震后，
次生灾害时有发生，作为储备物资也无可厚非呀，还是抱以
理解的心态吧。
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佚名：在这一次北川封存物资发现前，恐怕少有人去想，
援助物资是会有剩余的，而把剩余的物资做储存也是重要的
抗灾措施。这根本上是因为中国救援物资的运作不够透明，
政府在号召捐款的时候很积极，各个部门也以捐款多为荣，
然而捐款之后的事情往往更重要。假如此前政府就公示了
救援物资剩余多少，储存在哪，那这次北川未拆封的救援物
资也不会引来这么大的争议。

杨晨：地方官员的解释，听起来很合理，不过我们要反思
一个问题，当年5·12大地震全国人民捐款、捐物资去救助，
但款项到了这个地区以后怎么使用，救助物资怎么去分发，
能不能有一个具体的清单，有一个网站，有相应的专业人员
去管理，这是未来相关的部门应该加强的部分。

杨团：从这件事上可以看出，政府在救灾物资的处理上，
也并非是最有效率的。在救灾过程中，应该充分发挥民间公
益组织的作用，因为公益组织更讲究效率，更具专业性和创
新性。四川省有关部门对当年捐助的救灾物资认真排查，拿
出详细的调查报告，包括地震后接受捐赠物资的数量、发放
的数量和余存的数量，给全国人民一个交代。

救灾物资四年未拆包，是耶，非耶
十博会

3月18日，有记者在微博上称，四川省北川县擂鼓镇敬老院内有大量地震后外界捐助
的救灾物资，至今尚未开包。而擂鼓镇政府回应称，这些是“5·12”地震保证灾民所需后剩
余的棉衣、棉被、热水袋等可长期保存的物资，暂时储备，以应对其他次生灾害。

博辣图

向钱葱
【热词渊源】

2012 年 3 月，北京、上海、广州等地的市民突
然发现，一向作为炒菜配料的大葱突然价格高
涨，一些市民反映花 10 元钱仅能买到两根大
葱。涨价后大葱的风头甚至盖过肉禽和鸡蛋，一
度成为餐桌上的“主菜”。（综合）
【特别阐释】

对于市民来说，蒜涨价了就少吃或不吃，葱
涨价了自然也可以同等对待，反正作为调味品，
少了点葱姜蒜末又不能死人。问题不是葱的价
格高低，也不是吃不吃葱，而是全民为葱价焦躁
背后所流露出的对通胀的担心。每轮某种菜涨
价，老百姓就好比听到一次“狼来了”，其实“通
胀”这头狼早来了，只不过还没把锋利的牙齿全
部露出来而已。人们喊“买不起葱”，其实是在众
声呼唤、互相提醒。

@薇金陵：【一升液体的价格】数据显示，往你的油箱里
灌满汽油的价格和灌满牛奶相差无几，如果你的汽车支持可
乐或者豆浆作为燃料，那将更加经济实惠。更便宜的方案还
有烧自来水和矿泉水，不过矿泉水得是农夫山泉，如果是
5100冰川矿泉水这种高帅富液体，那还是烧汽油吧……

微留学
【热词渊源】

微留学，是指学生历时两三周，到海外参加
“世界名校游”，住在学生宿舍或寄宿家庭，体验
国外学校的特色课程。“微留学”的目的有两个，一
是提高语言能力，二是适应当地的风土人情。但短
短十几天时间，很难达到上述两个目的。（综合）
【特别阐释】

让学生走出国门是好事，但最好别抱有太强
的目的性。其实出去开阔一下视野、呼吸一下不
同的空气就足够了。中国的孩子尤其是城市里
的孩子，通常只有家和学校，两点一线的生活乏
味透了，既没有太多与大自然接触的机会，也没
有身心完全放松的环境。到国外的学校或家庭，
当一回客人，让不同的生活与思维方式，撞击一
下自己几乎已成固定模式的观念，这才是最大的
收获，以“微留学”的名义旅游，这才是真的潮。

白菜群
【热词渊源】

10 元钱可以买 1000 把雨伞，150 克的袋装牛
排 50 袋仅需花 12.9 元，50 克的千足金只要 258
元……乍一看到这样的商品标价，很多人心中不
禁冒出一个个问号，东西卖这么便宜，会是真的
吗？而网上却专门有这样一群人，为其毫不犹豫、
成群结队地下单，他们每天在网上淘“便宜货”，看
中的则是“白菜价”背后的商机。（据《北京晨报》）
【特别阐释】

商家标错价格，失误在于自己，有担当的商
家，为自己的失误埋单，是一种美德。当然，这说
的多是跨国企业，再不济也是知名企业。淘宝上
的商家，多做的是小本生意，经不起白菜群集体
下单带来的“打击”。如果只是标错了块儿八毛
的也就算了，真要成千上百，还得请白菜群的各
位大侠们手下留情，别让人家赔得底朝天。

逆向歧视
【热词渊源】

在美国公立大学招生中的“种族平权”（affir⁃
mative action）政策已经实施了半个世纪，2003年
最高法院曾对此做出裁决，支持公立大学在审核
入学申请时，考虑申请人族裔。但是，随着亚裔
学生好成绩的比例越来越高，种族平权成为了

“逆向歧视”。（据百度百科）
【特别阐释】

当大学招生中的“种族平权”成为
一种“逆向歧视”的时候，要么取消、要
么修正成为一种不得已的选择。不
是没有好的替代做法，比如用“成绩
公正”取代“肤色公正”。早就进入地
球村时代了，用“智商面前、人人平
等”来选择新生，或是最不容易引起争
议的做法。

我们经历磨难
为了更好地安慰他人

好帖

《桃姐》里有一个细节，
老人院里年岁最大的老婆
婆，从来没人探望过她，也
不说话。有一天半夜，拎着
一只印花的小包袱，死命地
砸老人院的门“我要回乡
下，我要回乡下”。

护士劝也没有什么用。
老人院里的老花花公子

挽着她的胳膊，慢慢地原地
小跑，哄着她“好，好，回乡
下去”。老婆婆像个小孩子一
样，这样跑着小圈，被安抚了。

《桃姐》的安慰，是这样
的一种安慰。

编剧 Roger 是电影的监
制，这是他经历的真实生
活。在晚年怎么样照顾家
里的中风的老女佣的故事，
写的是年轻孩子在老人突
遇病痛时的觉醒，有一种

“我给了她很大安慰”的心
情，但我看时还是觉得某种
与他的隔膜。

叶德娴把这个隔膜道
破：“我没敢跟 Roger 谈，我
怕我会骂他。”

她在现实中，去过桃姐
住过的地方，“我看到那个
房间我就很辛酸了，我觉得
不应该这样放在一个老人
家在这个房间里。她的房
间里面有一个洗衣机的，还
有两个大箱子，属于她的就
是一个床——你会让你妈
妈这样做吗？”

我说，演员为什么要想
这些事？

“我想了，我真的对不
起，我会想的。怎么你不把
这个老人家搬到靠近厕所

的那个房间呢，也是空着
的。晚上她要从这里走到
那里去厕所，老人家，常常
都是要小便的。”

这些是几十年，几代人
的习惯，Roger 不自知，也许
桃姐亦无自觉。叶德娴知
道这个老女仆已经是感恩
的，跟大家庭合影时，人家
让她在第一排坐着，她又惶
恐又欢喜。

我问叶德娴：“你知道
她会这样想，为什么还要替
她心酸呢？”

她说：“她是认命了，你
可以过得好一点的，你知道
吗桃姐？在来得及的时候
要对一个人好一点，不要将
来后悔，不要，不要。”

我们的人生，各得我们
的安慰。

年前我做过一期节目叫
《生命从 45 岁开始》，是讲残
疾人的生存和感情的。

有位女性看完写个短信
给我，说当天晚上，她丈夫
酗酒，父母责骂她，她在那
样的心情里，看了这期节
目，觉得心里得到安慰。

一期节目，一个电影，
什么也做不了，也无法解决
人们的现实问题。但那种
安慰是，你可以知道，世界
上还有另外的人，也对生命
诚实，他们经历的痛苦或者
心酸，你能了解，你觉得也
能因之而被了解。

我们经历磨难，是为了
更好地安慰他人。（有删节）

□柴静（摘自新浪博客）
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